

EL FERROCARRIL

SANTIAGO, ENERO 13 DE 1859.

NUESTRA CONDUCTA

I LA OPINIÓN EN EL EXTRANJERO.

En estos últimos días una alarma indecible se ha apoderado de todos los círculos sociales. La masa de la población permanece inerte aguardando el momento de una explosión, el grito de una potienda o el terremoto que arrastre los arribales contra la parte rica i culta de la ciudad. *Recas*, muy pocos son los criminales que fundan sus expectativas en esta situación; pocos los desalmados que ganan votos porque la sangre riege nuestras calles; pero, la conducta indignante de aquellos mismos que se horrorizan de la revolución, apoyan con su silencio los planes de trastorno i de horrores.

Callen los charlatanes de la rejeración: callen los que especulan con las malas pasiones del populacho fingen sequiera el valor del cimismo para confesar que su intento es apoderarse del manzanares sea pasando sobre los escombros de la sociedad entera.

Aspiemos, segun por efectivos los rumores de sedición, de que se dice se habla amagada la república; preguntemos a los alborotadores qué quieren, cuál es su programa, ya que van a derramar la sangre de sus hermanos; qué esos hombres acusados nos manifesten sus ideas sobre administración, su programa político, su sistema de rejeración i vestidos de una vía si él vale las riquezas, las vidas, que se piensan llevar al sepulcro ilmenso cavado por la mano de la anarquía.

Spongamos que la sedición-predicada por los pasquines sea efectiva, supongamos que esa masa de exaltados van a encalar siquiera, pero, por Dios! sepanmos siquiera cuál es el dictador que piensan imponer a la voluntad naciona por la lei de los motines. Dados garantías de que el dia en que escaleis la Moneda no será el verdadero principio de una espontánea revolución. Vosotros que calumnias a Chile en el exterior, vosotros que habeis envenenado el corazón de los pueblos con tanta mentira, creed siquiera que han en vuestra patria hombres capaces de mirar solo por el bienestar general, i que rechazan el desorden solo por las desgracias que trae consigo.

Ruindad, miseriaseria colocar la cuestión en el terror de las personas. Os aseguramos que habrá todavía ciudadanos que solo quieran el ver la imagen de su país pronto a caer en el abismo en que están sumergidos Méjico, Venezuela i Centro-América.

O' aseguradnos que el buen juicio de la mayoría nacional hace que de un extremo a otro de la República haya un lamento general i una voz unánime que condena la sangre que quería derramar.

No pensamos engañar a la sociedad. Cuando un peligro atembla, cuando se expone un rumor que trae consigo una calamidad, el deber de la prensa que no vive del veneno de los odios políticos es colocarse en la baliza al servicio de la paz para que el clamor al patriodramo que hace andar a todos. No nos dirigimos a los hombres de partido, contienen ellos demasiado la mitad para hacer veras sus escrúpulos a los buenos ciudadanos; nos dirigimos a los que sean capaces de colocarse a una altura para comprender la grande misión a que está llamada la patria para despegar desde esa elevación a los pígnomas mezquinos que se fatigan por conseguir el poder.

¡En qué momento nos venimos amenazados por desordenes porosa e inseguridad que ha postrado durante clucenta años a la América española? Cuando cabalmente la Europa i los Estados Unidos fijaron seriamente sus miradas sobre estas costas esperando el momento en que la guerra civil las haga morir de esternecimiento para avilanzarse en seguida sobre su presa; ¡Cuando un hereditario diario francés organo del imperio vacila entre entregarnos a los Estados Unidos; apoyando la asociación o en tratarlos como a *árboles indios del sol de pueblos cultos en la familia de las naciones civilizadas!* (Cuando la confederación del Norte amenaza a Nicaragua, a Venezuela, a Méjico i al Paraguay, infumable es en estos momentos cuando la voz de algún bandido se alza en un piaquito para alejar al pueblo chileno a que llame a sus hermanos de zama). —Sí para que se subvive contra el comercio extranjero, contra la primera fuente de nuestra prosperidad.

No queremos dejar sin bastante publicidad el punto sanguinolento que antehoy se arrojaba por las calles de la capital. Apuntando los coríos del desorden. Llámese de rubor los que de buena fe hayan contribuido a la situación en que se encuentra el país. Hilo aquí:

AL PUEBLO.

PUEBLOS DE CHILE! Escandaloso, horrendo del extremo a que ha llevado entre nosotros la corrupción gubernativa. La burla más repentina se hace en estos momentos a la nación por el mas estúpido e inmoral de los gobiernos. —Los escritores de la opoción que fueron, pusieron pruebas a consecuencia del suceso del socio Cuevas, los distinguidos jóvenes Santiago Ortiz i Roberto Souza, han sido condenados por el imbécil Ramírez, a instancia de Manuel Montt, Presidente de la República i la pena orillaria DE MUERTO!!!

PUEBLOS! No queda mas, esperamos que de reconciliación.

VETERANOS DE LA INDEPENDENCIA que aún subservis a la miseria i al infarto, preparad vuestras armas i céjed. —O a las victimas del amor a su patria, a los amigos perdidos que desviven su juventud, robes al mundo público i se hagan de la justicia i de la libertad.

JOVENES SOLDADOS Que todavía debéis tener vuestra primer campaña. No te querás dorzar la sangre de tu hermano, de tu hermana, de tus amigos, de tus enemigos. —O presentar en el campo de batalla, no solo en la arena, sino en el cielo, en el mar, en la tierra, en la montaña, en la selva, en la ruina, en la destrucción, en la degeneración, en la muerte, en la muerte de la libertad i la justicia a los **BANDIDOS DEL PODER**.

Y vosotros, que amistad de crimen, que amistad de violencia no solo el castigo de la muerte, sino la muerte. Hasta cuando podreis vivir en la ruina, en la degeneración, en la muerte, en la muerte del amor a la patria, en la muerte de la libertad i la justicia.

rémos esta nueva infamia? Nós Nós mil veces noll!

ARTESANOS! Hasta el presente vuestro único legado ha sido la miseria, la desgracia; ahora, si sois patriotas, si mirais al porvenir si algo puede en vosotros el ejemplo de las naciones, **imitad a nuestros compañeros del Perú**, i aprended a ser libres.

ALAS ARMAS TODOS! No hay piedra para los malvados i de rodillas quedes oír vuestras sentencias. Adónde vamos a parar? Fácil es adivinar. Los revoltosos han tenido por sistema, el mismo método de Maciquelos, no ahorrar medios para conseguir su fin. El racionalismo mas estrecho, hasta el punto de no permitir a los extranjeros la libertad de retirarse de un dñario. —El nacionalismo estúpido que aconseja quemar los artefactos extranjeros. Esta conducta, si la finiquita no trajera otras plagas, bastaría a colocarnos al nivel de esa sociedad estrafía que se llama Méjico; i a los porciones de las disensiones civiles, añadiríamos lo que pueda acarrearnos la inquietud de esas grandes potencias a las que tanto debemos de nuestra riqueza, de nuestras luces i de nuestra moral pública. (**Imitad a nuestros hermanos del Perú**, es decir: quemad el comercio exterior, saquead sus propiedades, lanzaos en la carrera de actos salvajes que han hecho dudar a la Europa i a los mismos Estados Unidos; si acaso somos pueblos cuitos o pueblos bárbaros a talvez cristianos nomades que comen carne cruda como decía Walter Scott).

Somos poco conocidos en el gran mundo de las naciones, i nuestra debilidad i nuestros errores suelen sonar en playas lejanas con demasiada exageración. Se hace frecuentemente una amalgama de todos los pueblos de la raza latina en América, i así los desmanes de uno de ellos, rebalan contra el crédito de todos. En el *Journal del Haver* (10 de noviembre), leemos una apreciación de la América española, que, a ser cierta la situación en que nos describe, convendría de una vez llamar a los pueblos del Norte de la Europa a ocupar estas regiones vacantes por la muerte absoluta de la raza que las habitó.

El *Journal del Haver* coloca la solución de la cuestión hispano-americana en estos términos: senzillos: una intervención pacificadora i protectora de las grandes potencias, Inglaterra, Francia, España i aun los Estados Unidos en los negocios de la América Española; o bien, abandonar esa raza al poder yankee para que, siguiendo la doctrina de Muirre, absorba i disipe lo que resta vivo del elemento latino en estos países. Pero el primer método de resolver la situación hispano-americana por medio de una intervención pacificadora de las cuatro grandes potencias depende, según el diario citado, de la siguiente cuestión: ¿La América Española está enferma o está muerta? hoy lo primero que es preciso saber:

En el sentir del diario francés, esta pregunta no es de fácil respuesta, pues si acreditado doctor Jonathan opina, como es natural, que los descendientes de la España han muerto; i que Nueva-Granada, Méjico, etc. están pobladxs por "víminas de purgatorio"; el doctor John Bell no crey় porque no le conviene, que la América Española esté muerta, aunque asegura que está gravemente enferma.

Lease con alguna atención el artículo del periódico a que nos referimos i digamos si puede ser mas triste la idea que en el gran mundo tienen sobre las repúblicas españolas. No les falta razón para juzgarlas con tal severidad. La República de Méjico con 7 millones de habitantes, i que debería ser la primogenita de tan hijo de España, por su cultura, su influencia i su poder, presenta un aspecto tan desolador que no solo el doctor Jonathan diría que estaba muerta. Por lo menos todos jurarían que está loca i que necesita de tutela.

Cuanta indolencia en esta raza! Semijantes a los idiotas no dejamos examinar el cráneo i la capisión de nuestras miradas para ver si estamos cuerdos o locos; i no nos movemos para decir que todavía tenemos un corazón para amar la independencia i la nacionalidad. i una inteligencia para hacer triunfar esos sanlos instintos de todo país.

La opinión europea, coincidiendo a una junta de médicos para tocar el último recurso respecto de la raza latina: i nosotros leyendo con indiferencia esas noticias i contestándolas con decir «bueno sería un Congreso sud-americano».

La Europa i los Estados Unidos permanecen en la balanza del destino universal. i nosotros a puerta cerrada i sin ver lo que dice i se proyecta en el cielo azul, arrimando el combustible que puede entregarlos consumidos a la omnipotencia de las grandes naciones.

Hé aquí el artículo que hemos traducido del *Journal du Haver*. El es muy eloquente, i dice mas que cuando comunicásemos a sus palabras:

LAS REPÚBLICAS HISPANO-AMERICANAS.—UNA JUNTA DE UN MÉDICO.

La idea de un napociante italiano, con motivo de las excepciones que el comercio extranjero hace de la libertad en Tampico, i que hemos reproducido ayer tomada del *Díario de los debates*, trae a la imaginación reflexiones bien tristes. Es evidente que si los hechos relatados en esa correspondencia son exactos, revelan un estado de cosas que no podrá prolongarse por mas tiempo sin deshonra para Méjico. Debe juzgar, i en seguida para las naciones europeas i estas vacilán en tomar medidas decisivas i fin de deshonrar en ese país el nombre por el derecho de gentes. Claramente, el pasado de las repúblicas hispano-americanas solo nos ha enseñado a usar respecto de ellas una larga indulgencia; pero la indulgencia tiene sus límites i si por otra parte esté bien sosteniendo que esos pueblos son impotentes para gobernarse a sí mismos para representar su papel en la gran familia de las naciones civilizadas, nos tiene a nosotros, europeos, obligados a considerarlos como naciones inválidas.

No es en los misioneros en que la Chancillería Europea debe obstante a los legados hispano-americanos, i en que el mundo europeo, con su gran cultura i su gran desarrollo, se muestra enemigo de las naciones hispano-americanas, ni en las naciones de la América Central i Meridional.

La cuestión, i de la América Central es susceptible de dos soluciones: la primera consistiría en una intervención pacificadora i finalmente protectora de todos los países hispano-americanos, soberanos, soberanos. Pero, i esto es lo que creemos, no tiene de utilidad ni de sentido.

comerciales; de cion anexari a la federación ya lo i va Méjico i

En primeras las naciones querían elevar en la América Latina la identidad de acción i mas. Esta es mas apoyada autor mejor general, creando análogo, para que habilidades el elemento sea tener los rasgos humanos resueltos en la raza latina e importa. El en consulta, muerte es ecer sino i su querido (.) es de la priuero lle muerte del s razones para en quanto a perniciosas rentes de la ronda el des

Sea de estatal de las c no podrá pregravísimos i reajustarse pugnaciam Estados-Uni Américas; adicinal a una claramos q la banderas Tampico, V i Graytown, otro los co aventureños dejenerado i biero reguli masque la ai

Son poco conocidos en el gran mundo de las naciones, i nuestra debilidad i nuestros errores suelen sonar en playas lejanas con demasiada exageración.

Se hace frecuentemente una amalgama de todos los pueblos de la raza latina en América, i así los desmanes de uno de ellos, rebalan contra el crédito de todos.

En el *Journal del Haver* (10 de noviembre), leemos una apreciación de la América española, que, a ser cierta la situación en que nos describe, convendría de una vez llamar a los pueblos del Norte de la Europa a ocupar estas regiones vacantes por la muerte absoluta de la raza que las habitó.

El *Journal del Haver* coloca la solución de la cuestión hispano-americana en estos términos: senzillos: una intervención pacificadora i protectora de las grandes potencias, Inglaterra, Francia, España i aun los Estados Unidos en los negocios de la América Española; o bien, abandonar esa raza al poder yankee para que, siguiendo la doctrina de Muirre, absorba i disipe lo que resta vivo del elemento latino en estos países. Pero el primer método de resolver la situación hispano-americana por medio de una intervención pacificadora de las cuatro grandes potencias depende, según el diario citado, de la siguiente cuestión: ¿La América Española está enferma o está muerta? hoy lo primero que es preciso saber:

En el sentir del diario francés, esta pregunta no es de fácil respuesta, pues si acreditado doctor Jonathan opina, como es natural, que los descendientes de la España han muerto; i que Nueva-Granada, Méjico, etc. están pobladxs por "víminas de purgatorio"; el doctor John Bell no crey় porque no le conviene, que la América Española esté muerta, aunque asegura que está gravemente enferma.

Lease con alguna atención el artículo del periódico a que nos referimos i digamos si puede ser mas triste la idea que en el gran mundo tienen sobre las repúblicas españolas. No les falta razón para juzgarlas con tal severidad. La República de Méjico con 7 millones de habitantes, i que debería ser la primogenita de tan hijo de España, por su cultura, su influencia i su poder, presenta un aspecto tan desolador que no solo el doctor Jonathan diría que estaba muerta. Por lo menos todos jurarían que está loca i que necesita de tutela.

Cuanta indolencia en esta raza! Semijantes a los idiotas no dejamos examinar el cráneo i la capisión de nuestras miradas para ver si estamos cuerdos o locos; i no nos movemos para decir que todavía tenemos un corazón para amar la independencia i la nacionalidad. i una inteligencia para hacer triunfar esos sanlos instintos de todo país.

La opinión europea, coincidiendo a una junta de médicos para tocar el último recurso respecto de la raza latina: i nosotros leyendo con indiferencia esas noticias i contestándolas con decir «bueno sería un Congreso sud-americano».

La Europa i los Estados Unidos permanecen en la balanza del destino universal. i nosotros a puerta cerrada i sin ver lo que dice i se proyecta en el cielo azul, arrimando el combustible que puede entregarlos consumidos a la omnipotencia de las grandes naciones.

Hé aquí el artículo que hemos traducido del *Journal du Haver*. El es muy eloquente, i dice mas que cuando comunicásemos a sus palabras:

LAS REPÚBLICAS HISPANO-AMERICANAS.—UNA JUNTA DE UN MÉDICO.

La idea de un napociante italiano, con motivo de las excepciones que el comercio extranjero hace de la libertad en Tampico, i que hemos reproducido ayer tomada del *Díario de los debates*, trae a la imaginación reflexiones bien tristes. Es evidente que si los hechos relatados en esa correspondencia son exactos, revelan un estado de cosas que no podrá prolongarse por mas tiempo sin deshonra para Méjico. Debe juzgar, i en seguida para las naciones europeas i estas vacilán en tomar medidas decisivas i fin de deshonrar en ese país el nombre por el derecho de gentes. Claramente, el pasado de las repúblicas hispano-americanas solo nos ha enseñado a usar respecto de ellas una larga indulgencia; pero la indulgencia tiene sus límites i si por otra parte esté bien sosteniendo que esos pueblos son impotentes para gobernarse a sí mismos para representar su papel en la gran familia de las naciones civilizadas, nos tiene a nosotros, europeos, obligados a considerarlos como naciones inválidas.

No es en los misioneros en que la Chancillería Europea debe obstante a los legados hispano-americanos, i en que el mundo europeo,

desde el 1860 i de la América Central es susceptible de dos soluciones: la primera consistiría en una intervención pacificadora i finalmente protectora de todos los países hispano-americanos, soberanos, soberanos. Pero, i esto es lo que creemos, no tiene de utilidad ni de sentido.

comerciales; de cion anexari a la federación ya lo i va Méjico i

En primeras las naciones querían elevar en la América Latina la identidad de acción i mas. Esta es mas apoyada autor mejor general, creando análogo, para que habilidades el elemento sea tener los rasgos humanos resueltos en la raza latina e importa. El en consulta, muerte es ecer sino i su querido (.) es de la priuero lle muerte del s razones para en quanto a perniciosas rentes de la ronda el des

Sea de estatal de las c no podrá pregravísimos i reajustarse pugnaciam Estados-Uni Américas; adicinal a una claramos q la banderas Tampico, V i Graytown, otro los co aventureños dejenerado i biero reguli masque la ai

Son poco conocidos en el gran mundo de las naciones, i nuestra debilidad i nuestros errores suelen sonar en playas lejanas con demasiada exageración.

Se hace frecuentemente una amalgama de todos los pueblos de la raza latina en América, i así los desmanes de uno de ellos, rebalan contra el crédito de todos.

En el *Journal del Haver* (10 de noviembre), leemos una apreciación de la América española, que, a ser cierta la situación en que nos describe, convendría de una vez llamar a los pueblos del Norte de la Europa a ocupar estas regiones vacantes por la muerte absoluta de la raza que las habitó.

El *Journal del Haver* coloca la solución de la cuestión hispano-americana en estos términos: senzillos: una intervención pacificadora i protectora de las grandes potencias, Inglaterra, Francia, España i aun los Estados Unidos en los negocios de la América Española; o bien, abandonar esa raza al poder yankee para que, siguiendo la doctrina de Muirre, absorba i disipe lo que resta vivo del elemento latino en estos países. Pero el primer método de resolver la situación hispano-americana por medio de una intervención pacificadora de las cuatro grandes potencias depende, según el diario citado, de la siguiente cuestión: ¿La América Española está enferma o está muerta? hoy lo primero que es preciso saber:

En el sentir del diario francés, esta pregunta no es de fácil respuesta, pues si acreditado doctor Jonathan opina, como es natural, que los descendientes de la España han muerto; i que Nueva-Granada, Méjico, etc. están pobladxs por "víminas de purgatorio"; el doctor John Bell no crey় porque no le conviene, que la América Española esté muerta, aunque asegura que está gravemente enferma.

Lease con alguna atención el artículo del periódico a que nos referimos i digamos si puede ser mas triste la idea que en el gran mundo tienen sobre las repúblicas españolas. No les falta razón para juzgarlas con tal severidad. La República de Méjico con 7 millones de habitantes, i que debería ser la primogenita de tan hijo de España, por su cultura, su influencia i su poder, presenta un aspecto tan desolador que no solo el doctor Jonathan diría que estaba muerta. Por lo menos todos jurarían que está loca i que necesita de tutela.

Cuanta indolencia en esta raza! Semijantes a los idiotas no dejamos examinar el cráneo i la capisión de nuestras miradas para ver si estamos cuerdos o locos; i no nos movemos para decir que